

Cérémonie des vœux à la société civile

Vendredi 21 janvier 2016

Résidence préfectorale

(seul le prononcé fait foi)

Cette cérémonie de vœux est une occasion rare, quasi unique de nous retrouver réunis, sans ordre du jour, avec pour seul objectif de se souhaiter mutuellement une bonne année.

Je ne transgresserai pas cette tradition par un long discours qui en ferait oublier l'essentiel. Et l'essentiel tient en peu de mots : très bonne année.

Permettez-moi donc de vous adresser pour votre vie professionnelle, mais également pour votre vie familiale et privée, au nom du Gouvernement et en mon nom personnel, des vœux sincères de petits et grand bonheur , de réussites, de joies partagées, de succès et d'accomplissement...

Je salue à cette occasion ceux d'entre vous qui travaillent pour aider et accompagner nos concitoyens qui rencontrent des difficultés, qui souffrent de la maladie ou éprouvent la solitude : vous êtes les premiers témoins et bâtisseurs de ce qui constitue la solidarité nationale.

Malgré les vicissitudes et les difficultés bien réelles, j'ai souhaité débiter du bon pied l'année nouvelle, dans une ambiance de convivialité, de solidarité et de célébration de notre archipel, qui fêtera cette année les 200 ans de sa rétrocession à la France.

J'espère que les buffets qui accompagneront cette soirée aux couleurs de Saint Pierre et de Miquelon, agrémentée de tableaux des populations Bretonnes et Normandes, l'ensemble préparé par l'équipe de la résidence, seront un avant-goût d'une année 2016 dynamique, ouverte et enthousiasmante pour l'archipel et l'ensemble de ses concitoyens.

* * *

Il y a quasiment un an, jour pour jour, nous nous retrouvions en cette même occasion. J'avais alors débuté mon intervention en saluant la mobilisation sans précédent de la population de l'archipel dans l'hommage qui avait été rendu spontanément par la France entière aux victimes des attaques conduites contre le journal Charlie Hebdo et l'hyper Casher. Cet élan de fraternité témoignait de l'attachement de chacun à la promesse républicaine de l'égalité, quelque soit ses croyances, ses origines, sa couleur de peau, sa classe sociale.

Depuis janvier dernier, la France a de nouveau du faire face à des attaques sans précédent, conduites par des individus fanatisés qui s'en sont pris à nos valeurs et aux fondements mêmes de nos espérances. A l'exigence de sécurité que chacun est en droit d'attendre du Gouvernement, nous devons ajouter une exigence d'unité, en réponse aux ferments de division et de repli identitaire et xénophobes que cherchent à mettre en exergue les terroristes. La réponse du pays a, cette fois encore, été à la hauteur de l'agression. Mais cette espérance réaffirmée à travers un patriotisme nouveau ne doit pas servir de cache sexe pudique destiné à éluder les inquiétudes ou les problèmes.

Nous sommes tous conscients du caractère multiforme de la crise qui nous touche et des efforts qu'elle implique, collectivement, de la part des collectivités locales et bien entendu de l'Etat.

Mais je veux ce soir insister sur cette idée toute simple : la force de notre archipel est d'avoir su, à chaque fois qu'il a été éprouvé par les difficultés, et ce fut le cas souvent par le passé, les surmonter en puisant dans ses ressources d'intelligence, de jeunesse et de solidarité...

* * *

Comme c'est le moment de tracer des perspectives et de fixer le cap pour l'année à venir, je veux dire que l'Etat sera en 2016 comme il a su l'être en 2015, pleinement actif, à l'écoute et engagé dans le maintien de la qualité du service du à nos concitoyens. Je le dis pour fixer une feuille de route aux services de l'Etat représentés ici ce soir, et je le dis aussi comme un message de disponibilité pour tous nos partenaires, et en premier lieu les élus.

L'Etat continuera à prendre toute sa part sur le terrain de l'emploi (je sais pouvoir compter sur les services de la DCSTEP et de Pôle Emploi), de la formation et du développement économique de l'archipel, en partenariat avec la collectivité territoriale et la CACIMA. Son action sera résolue dans l'appui au développement de l'activité de la pêche, dans toutes ses composantes, y compris dans la gestion de la ressource halieutique, ainsi que dans l'amélioration des conditions d'appui au développement de l'agriculture. A ce sujet, je le dit solennellement, l'abattoir est un projet d'intérêt public et je m'engage à ce que tout soit mis en œuvre pour que cette année, il devienne une réalité, indispensables au développement des projets portés par les agriculteurs.

Nous continuerons à agir pour favoriser l'ensemble des axes de développement prioritaire pour notre territoire : je pense notamment à l'attention portée à la désignation d'un nouveau titulaire à la DSP au mois de juin prochain. Je pense aussi aux réflexions conduites sur les évolutions et les aménagements à envisager sur les installations portuaires de Saint Pierre et de Miquelon afin de répondre aux besoins des différents utilisateurs (second navire de la SNPM, ferries, futur hub de transbordement).

Je pense enfin au travail engagé dans le cadre de l'élaboration d'une "programmation pluriannuelle de l'énergie" (PPE), qui fixe les orientations en matière d'infrastructures de production électrique et de développement des énergies renouvelables sur plusieurs années. C'est un document de programmation relativement important. Stratégie portuaire, énergie renouvelables, mais encore poursuite des discussions sur le dossier zoo sanitaire en faveur duquel nous avons reçu un appui franc et renouvelé des services ministériels et diplomatiques... sur ces dossiers plus que tout autre, je fais le vœu que nous soyons en capacité d'agir de manière complémentaire et coordonnée afin qu'au delà des diagnostics souvent partagés, les solutions mises en œuvre le soient au profit du plus grand nombre.

J'ai brièvement évoqué notre investissement en faveur de la formation... Cela concerne bien sûr la participation significative de l'Etat à la formation professionnelle, dont le pilotage relève bien sûr de la CT... Cela concerne aussi la formation initiale, priorité gouvernementale déclinée localement par le service de l'éducation nationale, dirigé par Régine VIGIER à laquelle je veux adresser toute ma gratitude pour l'immensité du travail engagé. Je pense entre autre à la réussite des assises pour l'école de la République, au chantier de l'innovation, avec la désignation du collège de Miquelon comme collège connecté, au renforcement des liens entre l'archipel et les établissements supérieurs dans lesquels nos jeunes vont poursuivre leurs études et au projet emblématique de construction d'un internat, en faveur duquel elle sait pouvoir compter sur mon total soutien.

Autre priorité sur laquelle l'Etat est attendu, c'est bien entendu la sécurité de la population, dans toutes ses dimensions. Il s'agit naturellement à la sécurité de tous face aux atteintes aux biens et aux personnes, mais aussi aux multiples actions entreprises depuis un an en matière de prévention et qu'il serait trop long d'énumérer ici. Je sais la mobilisation de la gendarmerie, de la police aux frontières et de tous les autres acteurs à qui je veux rendre hommage et auxquelles je demande de continuer avec la même disponibilité et la même vigilance.

Il s'agit aussi à la sécurité en mer, en faveur de laquelle un énorme travail est engagé depuis plusieurs mois et qui ne tardera pas à porter ses fruits, là encore, au bénéfice de l'activité économique de l'archipel, irrévocablement tournée vers la mer.

Il s'agit enfin -comment ne pas en dire un mot- de la lutte engagée contre les risques de submersion marine. Les travaux en cours mobilisent des moyens de grande ampleur. Il importe bien sur de renforcer l'information et la protection des populations, mais cela sans contrarier la volonté de vivre et travailler au pays (pour reprendre une expression connue de tous) et je dirais même plus, pour permettre à tous ceux qui le souhaitent de pouvoir continuer à s'installer pour vivre et travailler au pays.

Enfin, je souhaite dire quelques mots de la politique de santé mise en œuvre sous mon autorité, cette fois avec la casquette de directeur général de l'agence territoriale de santé. Je sais ce sujet particulièrement sensible ici, où certains traitements contraignent le patient à l'éloignement et à la solitude, alors même que sa situation se prête plutôt au soutien et à la proximité de ceux qui lui sont chers...

Nous poursuivrons en 2016 nos efforts dans les domaines de l'amélioration de la qualité de l'offre de soins, de la prévention et la promotion de la santé, ainsi que dans le champ médico-social. Je dois tout particulièrement souligner la bonne collaboration avec laquelle l'ensemble de ces dossiers sont suivis ou pilotés, en lien avec la CPS, le CHFD et la collectivité territoriale. Là encore, je sais que l'on ne nous pardonnera ni nos divisions, ni nos démissions et je veillerai à ce que l'action de l'Etat soit irréprochable et toute entière tournée vers le service aux citoyens.

* * *

Mesdames et Messieurs, après vous avoir livré ma perception, en tant que préfet de notre collectivité de Saint-Pierre et Miquelon, des enjeux prioritaires de l'archipel et des choix déterminants qui s'imposent à ceux qui ont la responsabilité de ce territoire, je suis conscient qu'il nous faudra du courage, de la ténacité et de la volonté d'avancer et d'aboutir.

Aussi, je crois nécessaire de vous renouveler mes souhaits de santé et d'énergie pour la conduite de ces projets.

Soyez intimement persuadés que je forme à votre égard des vœux fervents de pleine réussite et de satisfaction commune dans l'accomplissement des missions et de vos passions respectives, au service de nos concitoyens.

N'oublions jamais que nous exerçons nos responsabilités sous le regard de celles et ceux qui nous ont confié un mandat et qui sont en droit d'attendre des réalisations et des perspectives qui répondent à leurs préoccupations et qui garantissent l'avenir.

Je veux vous dire, pour ce qui me concerne, que ma résolution est grande. Je vous remercie.